

Kirchlichen Bibliotheken Bern und Thun weist Ende 2017 einen Bestand von 15 127 Medien auf. Ausgeliehen wurden erstmals mehr als 10 000 Titel, im Ganzen wurden 11 892 Titel für die Arbeit in den Kirchgemeinden eingesetzt. Zurzeit sind 469 Benutzerinnen und Benutzer aktiv, 2017 kamen 86 Konten neu dazu.

Für die Medien- und Beratungsstelle Religion, Ethik, Lebenskunde (MBR) an der PHBern standen im Jahr 2017 die Vorbereitungen für die Einführung des Lehrplans 21 und die Ausrichtung auf das neue Schulfach Ethik, Religionen, Gemeinschaft (ERG) im Zentrum. Bibliothekssystematik und Medienauswahl werden im Hinblick auf den kompetenzorientierten Lehrplan neu bedacht. Vorhandene Anschauungsmaterialien und Ideen-Sets werden aktualisiert und neue, auf die ERG-Lehrplan-Kompetenzen bezogene Medien angeschafft oder selbst erstellt.

Ein Beispiel: Mithilfe des neu entwickelten Anschauungsmaterials «Feste im Licht» für den 2. Zyklus (Mittelstufe) können – ausgehend vom Symbol Licht – die Lichterfeste und Festkreise der fünf grossen Religionen Judentum, Christentum, Islam, Hinduismus und Buddhismus sowie weitergehend die entsprechenden Religionskulturen insgesamt erkundet werden. Im Rückblick scheinen weitere grössere und kleinere Glanzlichter der Katechetik-Arbeit 2017 auf:

- «Glaubenswege von Kindern und Jugendlichen begleiten», eine

Weiterbildung mit Anna-Katharina Szagun, gab viele Denkanstösse: Die Wahrheit der biblischen Texte ist nicht auf der historischen Ebene zu suchen. Biblische Texte müssen von (damals wie heute gemachten) Grunderfahrungen her erschlossen werden.

- Im Bezirk Jura haben zwei Katechetinnen ihr Diplom im Äquivalenzverfahren erworben, sechs Frauen und Männer haben das Zertifikat als freiwillige Katechetik-Mitarbeitende erhalten, vier von ihnen studieren nun mit dem Ziel diplomierte Katechetin/Katechet weiter. Etliche der Ausbildungswochenenden sind gleichzeitig Weiterbildungsangebote für Pfarrpersonen – eine aufschlussreiche und sehr bereichernde Erfahrung, welche es auch erlaubt, die Zusammenarbeit zwischen den beiden Ämtern einzuüben.
- 2017 sind vier «z.B.» erschienen, thematische Sammlungen von Büchern, Liedern und Materialien zum Ausleihen, mit Gestaltungstipps: Unser Vater (stufenübergreifend), Generationenprojekte (stufenübergreifend), Nikolaus (Fiire mit de Chliine/Unterstufe) und Reformation (Oberstufe).
- Für die katechetische Ausbildung ist das Generationenbogen-Schaubild entstanden. Darauf können Realitäten und Visionen von gemeindepädagogischer Zusammenarbeit und Vernetzung dargestellt werden. ■

Begegnung

Ein Junge besucht mit seinem Vater die Bibliothek. Er schaut sich um, er beobachtet. Er entdeckt eine Holzkiste im Regal und will mehr darüber wissen. Bald weiss er, dass es ein Spiel ist. Ein Spiel, das nur mit vielen anderen gespielt werden kann. Danach stöbert er weiter. Er entdeckt Bilderbücher, die er kennt, andere, die ihn interessieren könnten. Aber halt, da ist doch noch mehr: eine Trommel mit kleinen Metallkugeln im Innern. Die Ocean Drum, oder wie man auch sagt, eine Ozeantrommel. Beim Hin- und Herbewegen wird er ganz ruhig. Er weiss sofort, was er da hört, was sich da bewegt. Dann einen Moment Stille und die Frage: «Warum hat es hier so viele Sachen für Kinder – in der Bibliothek gehen aber nur Erwachsene ein und aus?»



Eine Erfolgsgeschichte: die Konfcamps mit Jugendlichen aus verschiedenen Kirchgemeinden.

